
Вот и весна. Весна — чудесное время года во всех смыслах. Всё пробуждается 
после долгого зимнего сна: в воздухе — необыкновенная свежесть; теплый 
ветерок шевелит новую, только-только появившуюся траву; люди, с новыми 
силами спешащие на работу или просто неспешно прогуливающиеся, 
с наслаждением вдыхают этот забытый за год аромат обновляющейся природы. 
Скоро сменивший март апрель уступит место маю… а ведь в это время, только 
семьдесят четыре года назад (казалось бы, так недавно!) точно так же гуляли 
по улицам парочки, так же спешили на работу люди. Они даже не подозревали, 
что через каких-нибудь два месяца все изменится, и изменится так, что на целых 
четыре года они забудут эти весенние прогулки… 

Ровно семьдесят лет прошло с того момента, когда девятого мая тысяча 
девятьсот сорок пятого года закончился этот страшный, унесший с собой тысячи 
жизней период для русского народа - Великая Отечественная Война. Она пришла 
внезапно. Пришла ранним утром, ровно в четыре часа по московскому времени, 
в июне, двадцать второго числа. Повседневные заботы работающих, радость 
школьников после окончания школы, обиды, ссоры, недопонимания — все это 
исчезло, растворилось с воскресным утренним туманом под рокот голоса 
Левитана. Сейчас события тех жутких четырех лет середины прошлого столетия 
отдаляются от нас все больше и больше с каждым днем, все меньше остается 
ветеранов, настоящих живых свидетелей той войны. Но, не смотря 
на меняющееся время и на наш неуклонно двигающийся вперед двадцать первый 
век, я знаю одно: сколько бы лет ни прошло, мы, новое поколение, всегда будем 
помнить те жертвы, которые были положены нашими прадедами ради того, чтобы 
мы сейчас жили, видели голубое небо, дышали свободой. Если вдуматься, 
то становится по-настоящему страшно, страшно от количества потерь 
за те четыре года: больше двадцати шести миллионов человек (включая 
погибшее мирное население) унесла с собой Война. 

Бесконечно можно вспоминать невероятную храбрость обычных людей, которые 
осознанно шли на смерть, мужество идущих во вражеский тыл и взятых в плен, 
их самоотверженность и преданность своей Родине. Не думаю, что в наше время 
можно найти семью, из которой в свое время кто-то не ушел воевать. В каждой 
семье есть свой герой Великой Отечественной Войны, которого чтут светлой 
памятью и с благодарностью вспоминают не только 9 мая. Я очень горда тем, что 
и в моей семье есть такой герой — мой прадед, Чертов Василий Михайлович, 
отец моей бабушки по папиной линии. 

Родился дедушка Вася в тысяча восемьсот девяносто шестом году в Устьянском 
районе Архангельской области. Работал начальником цеха лесозавода в городе 
Архангельске, был членом коммунистической партии СССР. В тысяча девятьсот 
тридцать девятом году ушел на Советско-финскую войну, где был пулеметчиком. 
Буквально через год после окончания Советско-финской войны началась Великая 
Отечественная Война, и в октябре сорок первого дедушка был направлен 
на Карельский фронт, который был создан с целью обеспечить северный 
стратегический фланг обороны на Севере страны; единственный из всех фронтов, 
имеющий особо сложные северные природно-климатические особенности 
и самую большую протяженность (до 1600 км). 

Служил дедушка в разведроте, где основной задачей было обезвреживание 
вражеских снайперов. За все время его пребывания на Карельском фронте 
послал он своей семье только одно письмо, в котором говорил жене (моей 
прабабушке) скорее собираться и уезжать с детьми из города в деревню, что 



война будет длинной и тяжелой. Единственное письмо, следующим была 
похоронка от восьмого мая сорок второго… 

Совсем недавно нашей семье стало известно место захоронения, до этого 
никаких данных, не смотря на запросы в военкомат, не было. Буквально полтора 
года назад в интернете, где до сих пор выкладываются данные о погибших 
Великой Отечественной Войны, моим братом была найдена информация о том, 
что похоронен наш прадед в Карелии, в поселке Кестеньга в братской могиле. 

Каждый год 9 мая наша семья, как и многие другие, собирается вместе и смотрит 
Парад Победы. И всякий раз меня переполняет это чувство непередаваемой 
гордости, когда проносят знамена фронтов, и по традиции первого Парада 
Победы знамя Карельского фронта несут первым! А ведь Карельский фронт был 
единственным, на одном из участков которого (а именно в районе Мурманска) 
немецкие войска не смогли нарушить государственную границу СССР! 

Я очень надеюсь, что в скором времени мы поедем в Карелию и навестим 
дедушку, нашего самого главного героя! 

 


